
Reunión del PIAI General
Lunes 4 de diciembre 2023

8:00 am – 10:00 am
Sala de reuniones AB en Fechac

Participantes

1 Arturo Acosta – SIDE/DES
2 Thania Herrera Luján – Secretaría de Salud
3 Fernando Rodríguez Pateén – CEDH
4 Julio Berlanga – INPI
5 Ana de la Rosa – CONTEC
6 Javier Ávila – Diócesis de la Tarahumara
7 Gustavo Castañeda – SPCI
8 Jessica Vázquez – SPCI
9 Federico Mancera – Centro de Investigación y Docencia
10 Raúl Herrera – UACH
11 Julio Figueroa – FECHAC
12 Luis Ángel Amaya – FECHAC
13 Juan José Soto Méndez – COSYDDHAC
14 Pbro. Enrique Batista – Protarahumara ACIBP
15 Lorenza Botello – CONAFE
16 Rosario Batista – Artesana
17 Bertha Vega Cruz – Artesana
18 Francisca Santaneño – Artesana
19 José Adolfo Fierro – Artesano
20 Felipe de J. Valenzuela Grado – Congreso del Estado
21 Ignacia Pérez – Artesana (División del Norte)
22 María Refugio Abigail Pérez Holguín – SPCI
23 Rosalinda Moreno – Artesana
24 Aurelia Rentería – Artesana
25 Fermín Calzadillas – Rarámuri Carichí
26 Rosalba Loya García – Rarámuri Norogachi
27 Sergio Ricardo Moreno Soberanes – EAHNM
28 Gabriela Gil Veloz – PIAI

Virtual
1 Patricia Jurado – Desarrollo Rural
2 Sergio Carreón – INPI
3 Annie Loya – Pima
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Agenda

Minuta

Llegaron nuevos integrantes al PIAI de la Secretaría de Salud, del Centro de
Investigación y Docencia y de CONAFE. Nos presentamos.

Durante noviembre tuvimos reuniones de tres mesas: dos de la mesa de justicia,
una de la mesa de economía y una de la mesa ambiental.

Arturo Acosta, el coordinador de la mesa de economía, comentó los avances. Las
artesanas rarámuri y otomíes solicitan más espacios para la venta de sus
productos. Están gestionando más con el municipio y el gobierno estatal. Tuvimos
una reunión en FODARCH,1 las artesanas otomíes llevaron sus muñecas lele, su
artesanía de talabatería. En FODARCH argumentaron que su misión es preservar y
promover la artesanía de Chihuahua, no la de otros estados. Les preguntamos por
la artesanía menonita, que no es del estado. Las artesanas tienen más de 35 años
en Chihuahua. Acordaron que verían la posibilidad de vender la artesanía de las
otomíes.

En la mesa de justicia, nos reunimos la FGE, la SSP, la CEDH, el INPI, el Poder
Judicial y la Secretaría General de Gobierno en el Congreso del Estado. Abordamos
el tema de los intérpretes rarámuri, a quienes en algunas instancias no les pagan
por traducir. Entregamos oficios a ocho2 instancias de justicia para que destinen un
recurso para el 2024 para los intérpretes.

2 Tribunal Superior de Justicia, Fiscalía General del Estado, Comisión Estatal de Derechos Humanos,
Secretaría de Seguridad Pública, Secretaría General de Gobierno, Fiscalía General de la República,
Procuraduría Agraria, Tribunales Federales.

1 En la que participaron: FODARCH, Artesanos de Sojáwachi, Artesanas otomís, SIDE, SPCI.

2



Jessica Vázquez ahondó en el tema de la certificación de intérpretes. El INALI pide
una calificación de 90 de 100. De los intérpretes que fueron ninguno pasó la
certificación. Comenté que esos exámenes son para lingüistas, especializados en
gramática de lenguas indígenas. No es necesario para la certificación de
intérpretes. Javier Ávila señaló que no siempre es necesario tener estudios para
interpretar.

Federico Mancera del CID propuso que resolvamos el tema de la certificación de
intérpretes aquí en Chihuahua y no en el INALI. Igualmente, Lorenza Botello de
CONAFE, ofreció apoyo de su institución para hacer la certificación.

Sergio Carreón, en representación de la mesa ambiental compartió la minuta de la
reunión en la que participaron el INPI, la Dirección Forestal y Recursos Naturales
del estado de Chihuahua, FORMAC, Pies de la Tierra y Cedain. Acordamos trabajar
en la agenda de las comunidades y no de las instituciones; invitar a oscs que
trabajen medio ambiente; hacer un diagnóstico en las comunidades que
trabajamos sobre qué es lo que le preocupa a las comunidades; tener en cuenta la
agenda verde, pero también la gris y la azul; y reunirnos la tercera semana de
enero. Revisarán los documentos de Tarahumara Sustentable y del Plan de Justicia.
Sergio nos invitó a la Asamblea del Plan de Justicia el 14 y 15 de diciembre en
Guachochi.

Les solicité a los representantes de cada mesa información para la página de
internet del PIAI.

Julio Figueroa de FECHAC nos invitó a sumarnos al plan de Seguridad Alimentaria
en la sierra, ya que no hubo suficiente cosecha este año. Reportó que Fechac ha
repartido despensas en 606 localidades. Arturo Acosta le preguntó si están
coordinados con Cáritas, respondió que sí. Ana de la Rosa sugirió georeferenciar
qué instituciones están en la sierra y en dónde en específico. Javier Ávila invitó a
reflexionar en las causas de la emergencia alimentaria y no solo a atender los
efectos con despensas. Federico apuntó que donde hay problemas alimentarios,
hay problemas de medio ambiente. Ana mencionó que un indicador importante es
la mortalidad infantil. Javier Ávila sugirió presionar a la Fiscalía General del Estado
para poder llevar alimentos, salud y educación a las comunidades sin arriesgar la
vida.

Acuerdos

Los coordinadores de cada mesa enviarán a Gaby la información necesaria para la
página de internet.

Contacté a Claudia Cervantes del Hospital Misión Tarahumara con Thania Herrera
de la Secretaría de Salud, para conformar la mesa de salud.

Julio Figueroa presentará los proyectos que FECHAC tiene en la sierra Tarahumara.
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Las instancias de justicia se pueden apoyar en Lorenza Botello de CONAFE y en
Federico Mancera de CID para crear una certificación estatal de intérpretes.

Hacer un programa local de intérpretes y conocer las necesidades de los
intérpretes.

Siguiente reunión

Lunes 8 de enero de 2024 en Fechac de 8:00 am a 10:00 am.

Lista de asistencia
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